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限行首日，车辆跟周末差不多

车少了，公交正点到站了
济南市102路公交车驾驶员 李霞

我是济南市102路公交车驾
驶员李霞，16日的经历实在出乎
我们公交驾驶员的意料。从葛家
庄到济南大学，102路电车是贯
穿济南市东西的重要公交线路，
路线长、客流量大。

平时我一般六点半到队上，7
点准时出车。开出的第一辆车很快
就会被淹没在早高峰里，山师东路
北口、杆石桥等站点附近有学校，
所以经常堵得厉害，严重的时候，
从泉城广场到杆石桥这两站路就

要走走停停40分钟。在这种情况
下，公交车想正点抵达终点站实在
太难了，我们单程正点时间是53分
钟，可工作日的行车时间经常没个
准儿，有时候要1小时20分钟，有时
候还要长，得一个半小时，三个小
时一个来回，我们太累了。

时间浪费在了路上，我们驾
驶员下了车得赶紧吃两口饭、上
厕所，有时候太急，吃不吃得上饭
都不重要了，得赶紧上个厕所，不
然马上发车，又将是一个多小时

的路程。
车辆限行，济南曾经有过，我

们开始没以为会有太大变化，可16
日早上一上路，感觉真是完全不一
样。路上车辆少，行车速度也跟着
上来了，正点抵达终点站，泉城广
场到杆石桥中间的两站，这次也就
走了5分钟。跟周日差不多，有些不
了解限行政策的市民怕堵车依然
赶早出来等公交，看到这速度还纳
闷：今天这公交速度怎么这么快？

限行为我们驾驶员带来了畅

通无阻的交通环境，也为环境质
量改善做了贡献。希望以后每天
公交车都能跑快起来。去年11月
底，公司每天早上给我们准备免
费的甜沫，可平时我们只能在周
六、周日早晨到达终点站时才能
喝上，平时车速慢，到了地方压根
儿没时间喝。16日，我和同事们
都喝上了热甜沫，之后还歇了一
会儿，感觉真是太幸福了，希望以
后每天都能喝上热甜沫。

(马云云 整理)

15日傍晚，手机里收到了16

日开始车辆单双号临时限行的
提示。我的车牌尾数是单号，就
在第二天的限行之列。晚上吃饭
时，和媳妇商量，如果挤公交，限
行导致的出行分流肯定会使公
交车更加拥挤，如果照常开车，
虽然交警不处罚，但毕竟是违规
行为，心里会一直比较别扭。思
来想去，想出了一个既能继续开
车 ，又 不 违 反 限 行 规 定 的 办
法——— 提前出行。

16日早上六点半，天还没
完全亮，我们就早早出门，从阳
光新路出发，先把媳妇送到位
于经八路的单位，再赶到位于
燕山立交桥的单位，还不到七
点。想来应该是时间早，车本来
就少，加上限行的双重效应，经
十路一路畅通，比原来至少节
约半小时。至于下午回家，只能
等到七点以后了，有得必有失
嘛。

其实对于单双号限行，从保

护环境的角度我是非常支持的，
但它又会给自己的生活带来诸
多不便。认识与行动之间让我左
右摇摆，颇为纠结。不管有没有
因污染而加重大雾，减少开车绿
色出行的理念绝对应该大力倡
导，但在这之前，应该有公共交
通网络的完善。就拿我来说，如
果不是因为公交车难挤，如果不
是因为要倒三次车，起码在春秋
天，我是乐意尝试去坐公交车
的。

躲避限时，天没亮就开车出门
济南市市中区汇统花园居民 王仲宇

我是济南市历下区文东环
卫所一名普通环卫工，负责打扫
和平路西段150米的南侧道路。

我们都是凌晨4点半就起来
上班。到路上时，整条道路空空荡
荡，由于这几天雾比较大，眼前都
看不清楚，灯光也显得非常昏暗。
由于雾大天冷，我们都要求穿上
带有反光条的作业服，我还会围
上一条围巾，也挡着嘴，避免雾气
吸进嗓子里。可干不了多久，就出

汗，围巾围在嘴边呼不出气，也感
到非常难受，就会扯下来。一个多
小时下来，自己也吸进了不少雾
气，嗓子也会变得非常不舒服。早
上6点半，换班的时候到了，我就
趁回家吃饭的时候，多喝几口水，
润润嗓子，尽量减少雾气对身体
带来的伤害，简单吃过早饭后，就
又来到马路上。

工作也不是很辛苦，但是雾
气比较大，一上午下来，嗓子发

痒、难受。15日上午干完活，我不
光嗓子疼还熏得头发晕，下午换
班后，简单地吃了几口饭，就躺
在床上休息了三四个小时，才慢
慢好点。

最近几天的雾天，城管局为
了照顾我们，晚上都让保洁员提
前下班了。以前8点半才能下班，
现在6点半就能下班，早下班也
就能多休息点，少呼吸点脏空
气。 （赵伟 整理）

雾霾天扫路，提前两小时下班
济南市历下区文东环卫所环卫工 张凤芹
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提醒我戴口罩
济南市历下区交警大队

千佛山中队民警 王曰磊

我是济南历下区千佛山
交警大队的一名交警，工作
就是在经十舜耕路口等辖区
路口执勤。每天我们五个民
警在这两个路口来回倒班。
我们负责的岗位是一级岗，
白天12个小时都有人执勤。

记得第一天出现雾霾
时，早晨我在经十舜耕路口
疏导交通。两小时站下来，觉
得嗓子有点呛，怎么形容呢，
就像感冒前，嗓子有点呛又
有点干。当时没在意，第二天
起床时才发现咳出来的痰都
是黑的。

雾霾天气里执勤还发生
了让我印象深刻的事儿。我
在路口站着疏导交通，有市
民会过来跟我交流，建议我
戴个口罩。一次一辆车开到
我身边停下，我以为是问路
或有事情要处理，没想到驾
驶员摇下车窗对我说：“雾这
么大，这几天空气污染严重，
你在这站着，最好戴个口
罩。”当时听了真觉得温暖。

雾霾天气稍微坚持一下
就过去了，要说戴口罩，我们
是真不能戴。一身警服站在
路口，如果戴个大口罩，就露
俩眼睛，还挺吓人，再说戴口
罩说话也不方便。毕竟我们
的工作是为大家服务的，怎
么方便怎么来，戴口罩影响
工作。况且今天雾霾渐退，嗓
子感觉也一下子见轻很多。

现在市区空气污染严重，
主要原因之一是汽车尾气排
放大。作为一名执勤交警，我
特别想倡导大家绿色出行，希
望大家能多坐公交车、拼车或
采取其他绿色出行方式。还要
提醒一下驾驶新手们，雾霾天
气尽量不要开车上路。新手驾
车技术还不太熟练，遇到雾霾
天气造成的视线障碍容易紧
张，一紧张就易发生刮擦或追
尾。 （董钊 整理）

环卫工张凤芹不时拿下口罩来透透气。 本报记者 赵伟 摄
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